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L e Hamas nous a montré la barbarie, les 
atrocités et la prise d'otages que peut encore 
commettre un mouvement terroriste au 21ème 
siècle.

Pour la plupart, nous avons vu les images du pogrom 
perpétré en Israël. Il fallait montrer ces images, comme 
l'a fait Eisenhower, en 1945, à la libération des camps 
de concentration : «  Car sinon il y aura toujours un 
enfant de salaud qui dira que ce n'est pas vrai » !
Toute une population arabe est marquée, dès la plus 
jeune enfance, par l'intégrisme religieux et l'idéologie 
islamiste. L'écrivain d'origine syrienne O. Souleimane 
indique : « Chaque matin, on répétait 'mort à Israël', 
sans même savoir où c'était » !
L'idéologie de la charia, émise par les théoriciens du 
droit musulman, voie islamique à suivre, codifie la vie 
religieuse et politique pour respecter la volonté de Dieu.
Une idéologie basée sur le refus de l'autre, avec pour 
seule réponse aux mots, des couteaux afin de terroriser 
l'ennemi d'Allah, pour aller au paradis.
N'avons-nous pas tous, le même créateur, qu'il 
s'appelle Dieu, Allah, Brahma ou Vishnou ?
Des civils musulmans, innocents, sont pris au piège par 
des pays (Turquie ou Iran) qui poussent à une conquête 

de l'Occident. Cet intégrisme religieux exhorte des 
individus encore dans l'obscurantisme, telle la filière 
tchétchène, à commettre des attentats en 2018 à 
l'Opéra, les assassinats de Samuel Paty et Dominique 
Bernard. En France, en dix ans, une cinquantaine 
d'attentats ont fait plus de 300 morts !
Les propos d'Erdogan, qui accuse les occidentaux 
d'être «  les principaux responsables des massacres 
à Gaza », après son soutien au Hamas, alors que son 
but est de «  turquifier  » et d'islamiser notre pays, 
sont sans équivoque : « Ô l'Occident, je m'adresse à 
vous ! Voulez-vous relancer une nouvelle croisade du 
Croissant contre la Croix ? Israël, nous vous déclarons 
devant le monde entier criminel de guerre ».
Il ferait mieux de prendre en compte la souffrance 
des Palestiniens dont 20% vivent en Israël et 33 000 
y possèdent un permis de travail. Que va-t-il leur rester 
après cette attaque barbare qui ne sert que le Hamas 
et son terrorisme politiquement injuste ? Encore plus 
de haine pour les juifs ?
Le peuple palestinien n'a rien à y gagner et beaucoup 
à perdre. On oublie même qu'il y a des chrétiens à 
Gaza, comme dans toute la région. Ils étaient là, aux 
temps apostoliques, avant l'arrivée de l'islam. La 

communauté chrétienne à Jérusalem est passée de 
25 %, il y a un siècle, à 1 % (10 000 chrétiens).
À plusieurs reprises, depuis 1990 les Israéliens et les 
Palestiniens ont tenté un accord (Oslo, Camp David et 
Taba). Pour arrêter ce bain de sang et cette violence 
fratricide d'hommes d'une même terre, alors que la 
situation s'était stabilisée, il est urgent de revenir à la 
résolution de l'ONU de 1947 qui prévoit un état juif et 
un état palestinien.
Bref, il faut que la peur change de camp  ! Que 
l'Occident mette un terme à notre ennemi, la civilisation 
islamique, qui nous désigne comme civilisation judéo-
chrétienne et veut nous anéantir, comme vient de le 
faire le régime islamiste azéri, en Arménie.
L'islamisme d'Erdogan et de Raïssi n'est pas 
compatible avec notre République. Que les musulmans 
de France le fassent savoir.
Plus grave  ! Le conflit israélo-palestinien a déjà des 
répercussions en France et le désordre migratoire 
peut tuer. Avec Macron, le taux d'exécution des OQTF 
(Obligation de Quitter le Territoire) est passé de 17% 
en 2011 à 5,7% en 2021. Ce n'est pas lui et son 
Gouvernement qui sauveront la France !

Bernard BERTUCCO VAN DAMME.
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Qualité de vie
La Londe-les-Maures plébiscitée par les Français

Selon un sondage publié par Le Figaro, La Londe-les-Maures 
est la commune du Var où l'on vit le mieux sur la Côte d'Azur.

D ans la rade de Hyères, la station 
balnéaire de La Londe-les-Maures est 
la commune la plus agréable à vivre 

du Var, se classant en deuxième position sur 
la Riviera après Villefranche-sur-Mer (Alpes-
Maritimes). 
François de Canson, maire de La Londe-les-
Maures, clame très souvent que sa commune 
est la plus belle ville du Var. Il se réjouit 
naturellement du palmarès publié par Le Figaro. 
« J’attache la plus grande attention à la qualité 
de vie et bien sûr, la sécurité en est un élément 
essentiel. Il n'y a pas de prospérité, ni de liberté 
sans une tranquillité de vie fermement assurée. 
Pour s'en convaincre, il suffit de se reporter au 
palmarès, effectué par Le Figaro cet été. Dans 

son classement, le journal a classé La Londe-les-
Maures à la 8ème place des villes les plus sûres 
de la Côte d'Azur, grâce aux efforts faits pour 
équiper les agents d'équipements modernisés et 
pour sécuriser la voie publique avec notamment 
son réseau de caméras de vidéoprotection  » 
rappelle le maire. 

DE BELLES ÉNERGIES
Par exemple, si vous envisagez un 
déménagement dans le Var, il semble que La 

Londe-les-Maures soit la destination idéale. 
En effet, toujours d’après l’enquête du Figaro, 
la commune est considérée comme la plus 
accueillante lorsque l’on «  souhaite s’installer 
dans le département ».
Ainsi, le témoignage de Laure Meneboeuf qui 
demeure dans le Var depuis février dernier. 
Originaire de la région de Franche-Comté, elle 
est arrivée dans le Sud, après une étape dans 
le Vaucluse entre 2008 et 2023. Et, grâce à sa 
rencontre avec Marie, sa future collègue, elle a 
décidé de s'établir à La Londe-Les-Maures : « La 
ville dégage tellement de belles énergies pour 
lesquelles je suis particulièrement sensible  » 
avoue, sans détours, Laure.
Marie, elle aussi, est tombée sous le charme de 

la ville. En février dernier, elle quitte Biarritz pour 
le Sud-Est et décroche un emploi dans le Var  : 
« Je suis tombée amoureuse de la région que 
je côtoyais déjà lorsque j’étais petite pendant 
les vacances. Avec mon ami, nous nous sentons 
bien ici, à La Londe-les-Maures, car c'est une 
ville calme et proche de la nature, dynamique 
et conviviale. Et, nous avons eu un grand coup 
de cœur pour la plage de l'Argentière. J'ai donc 
décidé de m'y installer et d'y travailler », raconte 
la jeune femme.

UNE VILLE CONVIVIALE ET DYNAMIQUE
Il y fait bon vivre, et ce n’est pas étonnant que La 
Londe-les-Maures soit si bien classée lorsqu’on 
observe les paysages et le décor qu’elle offre. 
Entre Hyères, la presqu'île de Giens et Saint-
Tropez, la ville fait face aux îles d'Or en contrebas 
du massif des Maures. 

Bref, c'est un cadre exceptionnel pour la 
randonnée, les activités nautiques, sportives 
et touristiques. Entre les vignobles et la mer, la 
station balnéaire à taille humaine compte deux 
ports. Elle est le terrain de jeu idéal pour les 
balades revigorantes grâce au sentier du littoral. 
Mais, la ville séduit aussi par la beauté de ses 
paysages et leur diversité. On y contemple de 

sublimes couleurs rappelant la Provence et un 
terroir très complet avec des vins, de l’huile 
d'olive, des fleurs et des plantes aromatiques. 

Si les touristes et les habitants apprécient La 
Londe-les-Maures, c’est aussi pour ses plages 
(Miramar, Tamaris et l'Argentière), qui s’étendent 
sur 2,5 kilomètres, offrant un espace privilégié 
pour la baignade, les animations et les sports 
nautiques. 
Enfin, La Londe-les-Maures n’est pas en reste 

en ce qui concerne les restaurants. De nombreux 
établissements sont recommandés par les 
clients (Philippe et Muriel, Jardin Provençal, 
Panoramique). •

Photo Office de Tourisme MPM.

Une collaboration efficace 
entre la police municipale et la 
gendarmerie

Pour François de Canson, ces résultats 
sont aussi l'illustration de la politique 
menée par la Région Sud avec le 

dispositif « Région Sud, Région Sûre » : 
« Ce dispositif permet aux communes 
éligibles de solliciter un cofinancement 
régional pour la création ou l'extension 
d'un réseau de vidéoprotection réalisé en 
maîtrise d'ouvrage communale permettant 
de sécuriser les équipements et les 
espaces publics ou pour l'équipement 
de centre de supervision urbains 
(CSU). Il permet le financement de 
travaux de raccordement des caméras 
de vidéoprotection vers les centres 
d'information et de commandement de la 
police nationale et les centres d'opérations 
et de renseignements de la gendarmerie 
nationale ». 
Sur le terrain, composée d'un effectif de 12 
hommes et femmes, la brigade a décliné 
les nouvelles orientations du ministère de 
l'Intérieur, en s'attachant à déployer des 
agents sur la voie publique, en multipliant 
les patrouilles pédestres dans la commune. 
La sécurité routière est assurée par de 
nombreux contrôles de vitesse, menés 
avec la police municipale qui possède des 
jumelles laser. Quotidienne, la collaboration 
avec la police municipale illustre le 
continuum de sécurité, vanté par le 
ministre de l'Intérieur. Ainsi, de nombreux 
faits relevés par la police municipale sont 
aussitôt signalés à la gendarmerie, qui, 
ensuite, prend le relais pour la procédure. 

La Cave des vignerons londais
vous o�re une remise exceptionnelle

de 10% sur les achats 
le vendredi 8 décembre !Coffrets

à partir
de 25€ Cave des Vignerons Londais

363 avenue albert roux / la londe-les-maures
tél. 04 94 00 11 23
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Tourisme
François de Canson : « Provence-Alpes-Côte d’Azur,

première région pour les visites d'entreprise »
En région Provence-Alpes-Côte d'Azur, plus de 400 entreprises 
artisanales, agricoles et industrielles accueillent chaque année 
plus de 3,8 millions de visiteurs. Elles leur font découvrir leurs 
passions et leurs secrets de fabrication.

A vec la plus forte densité géographique 
d'entreprises ouvertes à la visite, 
Provence-Alpes-Côte d'Azur confirme 

sa place de leader du tourisme de savoir-faire 
en France.
Le point avec François de Canson, vice-président 
de la Région Sud, président du Comité Régional 
de Tourisme Provence-Alpes-Côte d'Azur (CRT) 
et président d’ADN Tourisme. 

Que représente le tourisme de savoir-faire en 
Provence-Alpes-Côte d'Azur ?
François de CANSON. La région Sud est la 
première région en termes de tourisme de 
savoir-faire. Les entreprises ont une dimension 
patrimoniale forte. Elles sont ancrées de longue 
date dans le territoire : la Confiserie du Roy René, 
qui a fêté ses 100 ans cette année (1920), la 
Savonnerie Marius Fabre (1900), la Poterie Ravel 
(1837), Fragonard (1926) et bien d'autres encore. 
Ce sont nos locomotives !
En 2022, 3,8 millions de visiteurs ont été 
accueillis dans 405 entreprises régionales, 
soit 20% du total des visiteurs en France (20 
millions), suivie de Nouvelle Aquitaine et Grand 
Est. C’est une hausse de 25% du nombre de 
visiteurs en trois ans et une multiplication par 
deux du nombre d'entreprises ouvertes au grand 
public. 
La région Sud est également la première région 
sur l'accueil international avec 40% de touristes 
étrangers (contre 20% au niveau national). Les 
médias et tour-opérateurs du monde entier 
que nous accueillons sont très intéressés par 
les visites d'entreprise que nous intégrons 
régulièrement dans les programmes d'accueil. 

Et qu'en est-il de la marque France Savoir-
Faire d'Excellence ? 
FDC. Elle a été créée par Entreprise et 

Découverte avec le ministère des Affaires 
étrangères, qui distingue les entreprises 
d'excellence engagées dans une communication 
internationale. Provence-Alpes-Côte d'Azur 
arrive en tête du nombre d'entreprises France 
Savoir-Faire d'Excellence (20 entreprises 
sur 100 au national en 2023). Le secteur de 
l'agroalimentaire est le plus représenté (45%), 
avec les produits emblématiques du territoire 
tels que les calissons, les nougats, les huiles 
d'olives, les conserveries. Il est suivi par le 
secteur vins-bières-spiritueux, et celui de la 
mode et cosmétique. 

Quelles sont les principales actions ?
FDC. Provence-Alpes-Côte d'Azur se distingue 
par son efficacité. Nous avons, par exemple, un 
partenariat entre Entreprise et Découverte et le 
CRT. Nous sommes la première région à disposer 
d'une antenne régionale et à mettre en place les 
matinales de la visite d'entreprise. 

Ce tourisme répond également à des enjeux 
d'attractivité ?
FDC. Oui, la visite d'entreprise répond à des 
enjeux forts d'attractivité, de qualification des 
territoires, de communication des entreprises, 
de valorisation des métiers et de création d'une 
filière innovante du tourisme culturel.
C'est du tourisme de proximité, des visites en 
petit groupe, des flux de fréquentation répartis 
sur le territoire et tout au long de l'année, des 
rencontres humaines et authentiques qui font 
sens avec notamment le soutien aux entreprises 
locales et au Made in France, l'encouragement 
du développement durable et de l'entreprise 
responsable... En résumé, toutes les 
composantes d'un tourisme positif, responsable 
et qui prend en compte la dimension humaine !

Quelle est l'implication du CRT ?
FDC. La Région Sud, avec son CRT, est la plus 
impliquée dans le développement et la promotion 

de la visite d'entreprise avec des actions fortes 
depuis plusieurs années.
Ainsi, en 2018, les 3èmes Rencontres nationales 
de la visite d'entreprise, avec Entreprise et 
Découverte, ont réuni près de 200 entreprises 
et professionnels du tourisme. C'est le grand 
rendez-vous des acteurs du tourisme de savoir-
faire en France. 
Plus récemment, le CRT a noué un partenariat 
avec Sud Radio pour faire la promotion du 
tourisme de savoir-faire, à partir de témoignages 
d’entreprises régionales ouvertes à la visite 
dans l'émission « C'est ça la France », diffusée 
chaque dimanche. Au total, 28 entreprises ont 
été mises en avant entre octobre 2021 et juillet 
2022. De plus, nous avons créé la carte du 
tourisme de savoir-faire en Provence-Alpes-Côte 
d'Azur, éditée à 50 000 exemplaires en français 
et en anglais et diffusée en juillet 2022 dans la 
région, auprès des agences départementales 
de tourisme, des Offices de tourisme, des 
entreprises ouvertes au public ainsi qu'auprès 
des chambres consulaires.

Par exemple, comment se décline le 
partenariat entre le CRT et VINCI Autoroute ?
FDC. Un partenariat a vu le jour avec VINCI 
Autoroute pour promouvoir la visite d'entreprise 
et les savoir-faire, tout comme les produits du 
terroir. Il se traduit par l'installation dans les aires 
d'autoroutes de supports d'informations sur les 
visites d'entreprise, dont la mise en place est 
en cours. Un focus thématique est fait selon le 
périmètre de l'aire d'autoroute considérée. Par 
exemple, sur l'aire Via Augusta de l'A8 en venant 
d'Italie, les automobilistes découvrent l'artisanat 
et la verrerie de Biot ou les parfumeries de 
Grasse. Près d'une dizaine d'implantations sont 
programmées dans les mois à venir. •
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Baromètre de l’action publique
Ce qui change dans le Var

Depuis 2017, le Gouvernement est engagé pour changer 
concrètement le quotidien des Français selon les priorités 
fixées par le président de la République.

L ors du Conseil des ministres du 18 
janvier 2023, Elisabeth BORNE, Première 
ministre, a présenté le bilan des résultats 

des réformes prioritaires du Gouvernement 
sur le quinquennat précédent et d’autre part 
lancé les nouveaux chantiers des politiques 
prioritaires du Gouvernement, dont le ministre 
de la Transformation et de la Fonction publiques 
Stanislas Guérini assurera le suivi.
L’action du Gouvernement vise à s’assurer que 
les réformes prioritaires transforment réellement 
la vie des Français, partout sur le territoire, 
tout en assurant la transparence des résultats. 
C’est ce que permet le 
« Baromètre de l’action 
publique », lancé en 2021, 
en rendant accessible à 
tous l’avancement précis 
des politiques prioritaires, 
territoire par territoire, 
politique publique par 
politique publique.
La Première ministre a 
décidé d’élargir cette 
méthode concrète et 
efficace au suivi de 
l’ensemble de la feuille de 
route du Gouvernement, en 
la déclinant sous la forme 
de 60 politiques prioritaires 
du Gouvernement 
(PPG), lors du séminaire 
gouvernemental du 31 août 
dernier.
Ces PPG rassemblent 150 
chantiers qui constituent les 
leviers opérationnels de ces 
politiques, et concernent 
tous les ministères. Elles 
façonnent le quotidien des 
Français et s’inscrivent 
dans le cadre des priorités 
du Gouvernement. L’objectif est de poursuivre 
l’action gouvernementale pour les chantiers 
lancés lors du précédent quinquennat, avec une 
attention particulière pour certains d’entre eux 
dont les résultats peuvent encore être améliorés.

Philippe Mahé, préfet du 
Var, répond aux questions 
de La Gazette du Var.
Qu’est-ce que le baromètre de l’action 
publique ?
Philippe MAHE. Le baromètre de l’action 
publique permet à tous de mesurer directement 
l’impact concret des politiques du Gouvernement 
dans sa vie au quotidien. Il s’agit d’être clair, 
concret et transparent. Avec le baromètre, 
chacun peut savoir précisément quand et 
combien, où et comment, dans le Var, les 
mesures du Gouvernement améliorent la vie 
quotidienne des Varoises et des Varois.

Question : Comment ça marche ?
Philippe MAHE. Le baromètre de l’action publique, 
c’est d’abord un site internet public, www.
cequichangepourmoi.gouv accessible à tous, 
qui explique la mise en œuvre des politiques 
prioritaires du Gouvernement.
Cet espace, qui est régulièrement alimenté par 
les services centraux, est construit autour des 
4 axes définis par la Première ministre. On peut 
sélectionner les thématiques de son choix dans 
le département du Var et accéder à toutes les 
données relatives à l’impact sur notre quotidien, 
des résultats actuels aux objectifs fixés. C’est 

par exemple pouvoir consulter le déploiement de 
la fibre dans le Var ou quel est le délai moyen 
d’obtention d’une décision d’aide juridictionnelle 
dans le Var...

Les 4 axes ?
On parle de quels sujets dans le baromètre ?
Philippe MAHE. Aujourd’hui, ce sont près de 20 
thématiques qui existent déjà dans le Baromètre 
de l’action publique et qui seront prochainement 
portées à plus de 40. Cela concerne tous 
les domaines du quotidien des Français  : la 
sécurité, l’éducation, la justice, l’environnement, 
l’économie, la santé etc. Tout le monde peut voir 
en direct, l’impact des chantiers menés par l’État 
sur son quotidien.
Ces thématiques répondent aux 4 axes autour 
desquels le Gouvernement construit sa stratégie :
1 - Atteindre le plein emploi et réindustrialiser 
le pays
2 - Bâtir de nouveaux progrès et refonder nos 
services publics

3 - Planifier et accélérer la transition écologique
4 - Renforcer l'ordre républicain et encourager 
l'engagement
 
Ce ne sont que des statistiques ?
Philippe MAHE. Non. Je suis plutôt pragmatique 
et attaché à ce que les politiques soient lisibles et 
claires quand elles sont mises en œuvre. Au-delà 
du site internet national, j’ai également souhaité 
la mise en place d’une territorialisation de ces 
données. Il y a donc sur le site de la préfecture 
du Var www.var.gouv.fr une explication concrète, 
avec des témoignages, des exemples varois 

de ce que ces statistiques et ces politiques 
représentent.
On y voit par exemple des usagers parler 
de leur expérience dans une Maison France 
Services, une carte précisant les lieux d’accueil 
pour initier un Contrat d’Engagement Jeune 
et nous poursuivons progressivement cette 
territorialisation, en parallèle de l’avancée du 
baromètre national.

Et pour ce qui concerne spécifiquement
le Var ?
Philippe MAHE. Depuis 3 mois, j’ai déjà pu 
échanger avec de nombreux partenaires et 
acteurs du territoire. J’ai identifié avec eux des 
spécificités locales sur lesquelles une politique 
particulière doit être menée. Je mets ainsi en 
œuvre 5 chantiers prioritaires qui me paraissent 
particulièrement adaptés aux besoins du 
département du Var :
1 - Prévenir le risque incendie

2 - Prévenir le risque inondation
3 - Améliorer la sécurité dans les transports en 
commun
4 - Accroître l’offre de logements accessibles
5 - Lever les freins à l’emploi ou à la reprise 
d’emploi
Pour chacun de ces chantiers, une stratégie 
adaptée au département est mise en œuvre. 
J’aurais d’ailleurs prochainement l’occasion de 
les présenter dans ma feuille de route qui sera 
également déclinée sur le site de la préfecture 
du Var. •

RENDRE COMPTE AUX FRANÇAIS 
DE L’AVANCEMENT DES 
RÉFORMES PRIORITAIRES

L
ancé en janvier 2021, le 
baromètre des résultats de 
l’action publique s’inscrit dans 
cette nouvelle méthode. Il est 
la traduction d’un engagement 

présidentiel fort, et inédit sous la Ve 
République : la transparence sur les 
résultats de l’action publique. Il présente 
aux Français, pour chaque politique, des 
indicateurs chiffrés précis, déclinés pour 
les 101 départements de métropole et 
d’outre-mer, et portant sur la situation 
initiale en 2017 ou la date de lancement de 
la réforme, le niveau d’avancement à date 
et l’objectif du Gouvernement pour 2022.
Le baromètre présente ainsi l’avancement 
et les résultats concrets de 43 réformes 
prioritaires menées par le Gouvernement 
au travers de 57 indicateurs. Elles 
recouvrent dix domaines essentiels de 
la vie quotidienne : l’éducation et la 
jeunesse, la transition écologique, l’emploi 
et l’économie, la santé, la famille et le 
handicap, l’éducation, la sécurité, la 
culture, les services publics et le logement. 
Les résultats sont disponibles en ligne sur 
gouvernement.fr.

Toutes les données publiées dans le 
baromètre sont librement accessibles 
et téléchargeables sur data.gouv.
fr. Au-delà des données, le baromètre 
permet d’accéder de manière directe à 
des informations sur chaque politique, 
donnant ainsi la possibilité de solliciter le 
bénéfice des mesures présentées, quand le 
dispositif s’y prête.

Depuis sa mise en ligne en janvier 2021, le 
baromètre a reçu 2,12 millions de visites 
avec en moyenne 90 000 visites par mois. 
Il aura fait l’objet de cinq mises à jour en 
deux ans.

PHILIPPE MAHÉ, PRÉFET DU VAR



L'État agit pour
vous dans
le Var.

Plein emploi
Transition écologique

Services publics
Ordre républicain

Pour en savoir plus, rendez-vous sur :
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Lutte contre la pauvreté

Conseil régional

Une stratégie métropolitaine pour combattre la pauvreté

44,3 millions pour accompagner 81 projets de proximité

Le 25 octobre dans les locaux du CCAS de Toulon, Jean-Pierre Giran, président 
de la Métropole TPM a signé, avec Philippe Mahé, préfet du Var, la convention 
d’appui à la lutte contre la pauvreté et d’accès à l’emploi.  

L a stratégie nationale de prévention et 
de lutte contre la pauvreté se décline à 
travers d'une convention entre l’État et 

la Métropole, compte-tenu de ses compétences 

spécifiques. Afin d’aider au mieux ces publics et 
quartiers vulnérables, la Métropole a fait le choix 
de s’engager dans 3 priorités. Tout d'abord, 
la lutte contre la précarité avec le soutien aux 

structures d’aide alimentaire et en répondant 
aux besoins de première nécessité pour les 
jeunes, les étudiants et les publics vulnérables. 
Ensuite, par l’insertion socio-professionnelle des 
publics en difficulté et enfin avec la coordination 
et l'accompagnement des locataires et des 
bailleurs.

BANQUE ALIMENTAIRE
À ce titre, l’État a octroyé à la Métropole 375 000€ 
pour l’année 2023 permettant le déploiement de 
nombreuses actions. Cette subvention de l’État 
vient compléter le dispositif de solidarité de la 
Métropole qui s’engage à hauteur de près de 5 
millions d’€ chaque année. 
Dans le détail, les actions menées ont permis, 

pour l’Épicerie étudiants d’aider 
2 119 bénéficiaires et de 
distribuer plus de 183 617 kilos 
de denrées et pour la banque 
alimentaire d’aider 3 451 
bénéficiaires et de distribuer 
plus de 1 134 tonnes de 
denrées. De son côté, Amitiés 
Cité a aidé 155 familles et la 
Métropole TPM a distribué 329 
kits Hygiène-Santé.
Sur le terrain, la lutte contre 
la précarité se décline par 
exemple par le soutien aux 
structures d’aide alimentaire 
et en répondant aux besoins 
de première nécessité pour 
les jeunes, les étudiants et les 
publics vulnérables vivant dans 
la Métropole. •

Photo Oliver PASTOR.

À NOTER... 
Les porteurs de projets 
sont : 
• L’Épicerie étudiants La Garde 
• La Banque Alimentaire 
• TPM FAJ (achats et 
distribution de kits hygiène 
pour les jeunes) 
• UDV Amitiés cités 

Avec son budget 100% vert, la Région Sud accompagne les communes dans la concrétisation de leurs 
projets en lien avec la transition écologique. 44,3 M€ sont ainsi alloués pour de nombreuses réalisations. 

D ésignée territoire pilote de la planification écologique 
en France, la Région Sud a érigé la sauvegarde de 
l'environnement au rang de priorité. Pour y parvenir, elle a 

fait le choix de soutenir les établissements publics de coopération 
intercommunale pour mener à bien des projets qui traduisent des 
réponses concrètes à l'urgence écologique.

TRANSITION ECOLOGIQUE
Dans le cadre de la nouvelle politique d'appui aux territoires, « Nos 
territoires d'abord », 44,3 M€ sont alloués à la suite de l'Assemblée 
Plénière du 26 octobre, en faveur des communes et de leurs 
projets en lien avec la transition écologique. 

L'objectif de ce dispositif est de proposer une politique plus 
visible pour les habitants, plus simple pour les territoires, et très 
opérationnelle. 

Ainsi, la mise en place de 4 contrats en faveur des territoires et 
de l'environnement. Concrètement, plusieurs communautés de 
communes bénéficient d'un soutien régional pour réaliser leurs 
projets dont la communauté de communes Lac et Gorges du Verdon. 
Cet investissement va, par exemple, permettre de concrétiser 
certains projets emblématiques comme la réhabilitation de 
friche : coopérative agri-culturelle et aménagement des espaces 
publics avec la renaturation et liaisons douces à Aups ou le projet 
d’aménagement Mayol à Pipady à Toulon. •

À NOTER... 
À ce titre, une partie significative du soutien financier 
concerne : 
• La gestion et valorisation des déchets, la mobilité durable et 
les infrastructures cyclables et piétonnes,
• Les énergies renouvelables, 
• La réhabilitation énergétique des bâtiments publics et des 
logements, 
• La sobriété foncière, 
• L’aménagement durable et le foncier économique, 
• La transition écologique, 
• La préservation du patrimoine naturel et la résilience des 
territoires.
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La Cave des vignerons londais
vous o�re une remise exceptionnelle

de 10% sur les achats 
le vendredi 8 décembre !Coffrets

à partir
de 25€ Cave des Vignerons Londais

363 avenue albert roux / la londe-les-maures
tél. 04 94 00 11 23

Agriculture
Max Bauer : « Allo Agri est une association

qui continue de croître » !
Le 17 octobre, après deux années marquées par un contexte 
sanitaire incertain, la jeune association Allo Agri (créée fin 
2020 avec le soutien de la Coordination Rurale) a organisé sa 
première Assemblée Générale en présentiel. 

A près plusieurs mois de préparation, 
celle-ci s’est déroulée à Bobigny 
(Seine-Saint-Denis), dans le centre des 

conférences de la Caisse Centrale de la Mutualité 
Sociale Agricole (CCMSA). Après une matinée 
d’échanges et de partages entre les membres 
de l’association, l’après-midi était ouverte à 
tous. Face à un public composé d’agriculteurs, 
de journalistes, de responsables administratifs, 
politiques et professionnels, la réunion a été 
rythmée par plusieurs temps forts : conférences, 
intervention vidéo d’Olivier Damaisin, signature 
d’une convention de partenariat avec la CCMSA 
et conférence de presse pour officialiser le 
déploiement du dispositif à l’échelle nationale. 
Retour sur cette journée décisive pour l’avenir de 
l’association.

2022, UNE ANNEE DETERMINANTE
Après l’approbation des délibérations statutaires, 
comptables et administratives, Max Bauer, 
président d’Allo Agri, a dressé le bilan de l’année 
écoulée : « Depuis avril 2022, après une courte 
période de veille, notre association connaît 
une progression constante. En multipliant 
les envois de courriers, les opérations de 
communication, les actions de terrain et les 
rencontres institutionnelles, nous sommes 
désormais identifiés et reconnus par la quasi-
totalité des organismes qui gravitent de près ou 
de loin autour du monde agricole. Notre première 
phase de déploiement territorial (en Auvergne 
Rhône-Alpes, Provence-Alpes-Côte d’Azur et 
Occitanie) nous a permis d’acquérir de solides 
compétences et de perfectionner nos procédés 
en matière de sensibilisation, d’orientation et 
d’accompagnement. Nous avons mis au point 
un cheminement clair et cohérent, qui permet 
d’assurer une prise en charge rapide et efficace 
des agriculteurs en situation de souffrance. 

Ils sont malheureusement de plus en plus 
nombreux à composer notre numéro ».
Le président a insisté sur les réponses à apporter 
aux éventuelles remarques désobligeantes que 
pourraient proférer certaines personnes à 
l’encontre de l’association : « Nous ne sommes 
pas là pour prendre la place de qui que ce soit. 
Notre dispositif est complémentaire et compatible 
avec les organismes déjà existants, qui ont 
l’ancrage local, l’antériorité et le savoir-faire en 
matière de prise en charge des agriculteurs en 
souffrance. Nous souhaitons créer des ponts et 
des passerelles avec le plus grand nombre de 
partenaires possibles. C’est dans l’intérêt des 
agriculteurs que nous nous devons de préserver 
cette diversité de l’offre ».

INTÉRÉT GÉNÉRAL
Puis, Max Bauer a évoqué la récente 
reconnaissance d’intérêt général de l’association, 
en vertu de son caractère social et éducatif : 
« C’est l’aboutissement d’un long cheminement 
semé d’embûches administratives. Je tiens à 
remercier toutes celles et ceux qui, avec rigueur 
et détermination, se sont impliqués de près ou 
de loin dans les démarches chronophages ayant 
abouti à cette décision. Il s’agit pour nous d’une 
fierté, preuve du sérieux et de l’application que 
nous mettons quotidiennement en œuvre pour 
mener à bien nos missions ».
Enfin, un agriculteur ayant bénéficié du soutien 
de l’association a évoqué son expérience 
personnelle. Son témoignage, poignant, a mis en 
avant la difficulté éprouvée pour « franchir le cap » 
et accepter de faire appel à une aide extérieure. 
Après avoir pris la décision courageuse de 
composer le numéro d’Allo Agri, il a expliqué 
avoir apprécié l’écoute active qui lui a été 
apportée. Orienté auprès des bons interlocuteurs 
au sein de son département, il a bénéficié d’un 

accompagnement personnalisé qui, d’après 
ses propres mots, lui a permis de pouvoir enfin 
« sortir la tête de l’eau après une succession 
d’années catastrophiques ».
De son côté, Thierry-James Facquer, 
administrateur de l’association, a présenté 
quelques-unes de ses réflexions aux participants. 
Pour lui, la feuille de route interministérielle 
sur la prévention du mal-être en agriculture 
ne doit pas se cantonner à l’accompagnement 
des agriculteurs en détresse, sans minimiser en 
rien l’importance de ce volet, mais également 
s’intéresser à la prévention, et donc s’attaquer 

aux causes profondes du mal-être agricole. 
Il a présenté la chaîne causes-effets dans 
laquelle s’inscrit le mal-être agricole, considéré 
comme une défaillance qui entraîne des effets 
(dépression, pulsions suicidaires, etc.), mais qui 
est lui-même provoqué par des causes directes 
(problèmes économiques, solitude, dénigrement 
de la société, etc.), ou des causes indirectes 
(politique agricole, décisions administratives, 
etc.). 
Une excellente analyse que partage, assurément, 
Max Bauer. •

Photo PRESSE AGENCE.
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Barjols
L’État renforce la présence des gendarmes sur le territoire

Le 12 octobre, Philippe Mahé, préfet du Var, a inauguré les 
nouveaux locaux de la brigade de gendarmerie de Barjols, avec 
le commandant du groupement de gendarmerie du Var et Cathy 
Venturino-Gabelle, maire de Barjols.

Améliorant sensiblement les conditions 
de travail des 6 gendarmes de la 
commune, les nouveaux locaux de la 

gendarmerie, opérationnels depuis juillet, ont été 
inaugurés en présence d'une pléiade d'élus dont 
Jean-Louis Masson, président du Département.

PLUS EN ADÉQUATION
Visiblement ravie, la maire de Barjols a porté 
ce projet depuis sa prise de fonction 2020 : 
«  C’est un projet qui me tient à cœur depuis 
mon élection. Je suis arrivée en juillet 2020 
et, dès le mois d’août, j’ai écrit au ministre de 
l’Intérieur. On a eu la chance d’avoir été écoutés 
et soutenus par de nombreux acteurs. 
«  La Municipalité qui a, à cœur, de garder la 
gendarmerie sur sa commune, n'a cessé de 

solliciter les plus hautes autorités afin qu'elles 
reviennent sur la décision de fermeture actée 
en 2016. Les travaux ont été réalisés par les 
services techniques de la commune et par des 
entreprises du territoire », rappelle Pierre Fabre, 
conseiller municipal délégué à la population.
Auparavant, les gendarmes occupaient un 
bâtiment, propriété du Département, situé place 
Louis-Durand, à côté de La Poste. Mais ces 
locaux accusaient le poids des années. D’où 
la volonté du groupement de gendarmerie du 
Var et de la Municipalité de trouver un endroit 
plus adéquat avec les missions de l’unité. Mais, 
les gendarmes n’ont pas déménagé très loin 
puisqu'ils occupent les anciens locaux du Trésor 
public, qui appartiennent à la commune et qui 
jouxtent l’ancienne gendarmerie. 

« Quelques mois de travaux ont été nécessaires 
pour rafraîchir les locaux avant d’accueillir les 
gendarmes. Environ 17 000€ ont été budgétés 
pour le chantier. De futurs travaux, à hauteur de 
30 000€, permettront de créer des cellules », 
ajoute Pierre Fabre. 

QUALITÉ DE TRAVAIL 
« En termes de qualité et de confort de travail, 
ça n’a rien à voir. C’est aussi plus agréable pour 
accueillir le public », ont confié les gendarmes à 
l'occasion de l'inauguration. Enfin, pour assurer 
le bon fonctionnement de l’unité, la commune 
et le Département ont conclu un accord afin 
que les gendarmes conservent l’usage de la 
cour de service pour le stationnement de leurs 
véhicules car les locaux de l'ancienne Trésorerie 

ne disposent pas de parking. Début octobre, le 
président de la République a annoncé la création 
de 238 brigades de gendarmerie d’ici 2027, 
dont deux dans le Var, à Cuers et Cotignac, qui 
accueilleront chacune 10 gendarmes. Cette 
nouvelle donne annule le projet de fusion, 
à l’étude depuis quelques années, entre les 
brigades de Carcès et Barjols, qui devait s’opérer 
à Cotignac. Avec l'ouverture d'une brigade d'ici 
2027 dans cette localité, le groupement du Var 
va revoir son fonctionnement en mettant en 
place deux communautés de brigades, l'une 
regroupant Rians et Barjols et une seconde 
réunissant Carcès et Cotignac. •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
BRIGADE DE GENDARMERIE
1 avenue Eugène Payan
04 94 77 01 18. 
Horaires d’accueil du public :
8h - 12h – 14h - 18h,
sauf dimanche : 9h - 12h – 15h - 18h.
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Falaize Énergies à SOLUTRANS 2023
Rendez-vous stratégique de tous les acteurs de la filière et carrefour mondial 
du véhicule industriel et urbain, SOLUTRANS ouvre ses portes du 21 au 25 
novembre à Lyon Eurexpo.  

V ecteur d’innovations, SOLUTRANS 
met en avant les thématiques 
représentatives de la révolution que vit 

le transport routier de marchandises, au travers 
de la livraison urbaine, des nouvelles énergies, 
du pneumatique, du rétrofit ou encore de 
l’intelligence embarquée. 
18 entreprises installées en région Sud y 
présentent leurs nouveautés dans différents 
domaines tels que les équipements pour 
carrosserie, les véhicules industriels et utilitaires, 
les remorques et semi-remorques, les solutions 
informatiques ou encore les innovations dans les 
pneumatiques.
Parmi elles, une entreprise a été nominée aux 
I-nnovation AWARDS, prix qui récompense 
les exposants pour une innovation technique, 
caractérisant un produit commercialisé depuis 
moins d’un an ou en voie de commercialisation 
et améliorant les performances d’un véhicule 
carrossé ou d’une entreprise.

VITRINE DES PERFORMANCES
SOLUTRANS, qui rassemble les acteurs la 
filière du véhicule industriel et urbain, réunit, 
sur une surface de 90 000 m2, près de 50 000 
professionnels et 1 000 exposants et marques, 
venus du monde entier, réunis sous une bannière 
commune, « Transition énergétique, tous acteurs ». 
C’est le rendez-vous biennal d'une filière qui 
compte parmi les plus innovantes, de l’industrie 
aux services. 
Le contexte économique mondial fait de 
SOLUTRANS une vitrine des performances des 

constructeurs VI, carrossiers constructeurs, 
aménageurs, équipementiers, fabricants 
d'équipements d'atelier, professionnels su 
pneumatique, réseaux de distribution… 
Le Salon se veut aussi reflet des enjeux de la 
filière, avec une attention toute particulière 

portée sur les énergies, le retrofit, la livraison en 
hyper centre et ses contraintes… 
Cette année, le salon propose sa vision du 
« dernier mètre », avec une approche centrée 
sur les contraintes d’accès en centre-ville et 
notamment les ZFE. Les nouveaux modes de 
livraison, notamment les vélos-cargo, qui entrent 
désormais dans l’écosystème des transporteurs 
ont un large espace didactique et de tests au 
cœur du Hall 1.  •

Photo PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
ELLES PARTICIPAIENT À
SOLUTRANS 2023 :
• AZUR SIEGE FRANCE (SALERNES),
• FALAIZE ENERGIES ALTERNATIVES (LA CRAU)
• GROUPE IPI (SIGNES),
• TONIC DISTRIBUTION (SIX FOURS LES 
PLAGES),
• YORK SAS (TOULON).



12Marine nationaleMarine nationale

Novembre 2023 - #200

 MILEX 23, un entraînement européen inédit 
Le porte-hélicoptères amphibie (PHA) Tonnerre et les 
détachements interarmées qu'il embarquait sont revenus à 
Toulon après leur participation à l'exercice européen MILEX 23. 

C et événement a regroupé 9 nations et 
près de 2 800 militaires, dans le cadre 
d'un scénario de gestion de crise. Une 

étape importante de l'agenda de la Boussole 
Stratégique Européenne a ainsi été réalisée lors 
de cette séquence.

PHA TONNERRE
MILEX 23 représente un entraînement européen 
inédit par son ampleur et les moyens déployés 
en mer et sur le terrain. Il a permis d'accroître les 
capacités de planification et de conduite d'une 

opération militaire en autonomie. L'exercice s'est 
divisé en deux phases. Tout d'abord, une phase 
de planification opérationnelle d'une durée de 
trois semaines (Command Post Exercise), puis, 
une phase de conduite tactique (LIVEX) d'une 
semaine à proximité de Rota, en Espagne. 
Côté français, l'Amphibious Task Group (ATG), 
constitué autour du PHA Tonnerre, avait quitté 
Toulon le 9 octobre pour rejoindre la zone de 
l'exercice. Il comptait près de 600 militaires 
et intégrait notamment le chasseur de mines 
tripartites Croix du Sud et une force de réaction 
embarquée (FRE) constituée d'un sous-
groupement tactique embarqué du régiment 

d'infanterie-chars de marine (RICM) et d'autres 
unités de la 9ème brigade d'infanterie de marine.
Cet engagement représentait 55 véhicules, 
soit six chars AMX10-RC, une vingtaine de 
véhicules légers, et six véhicules blindés dont 
deux Griffons. Par ailleurs, un détachement 
de la flottille amphibie avec un engin de 
débarquement amphibie rapide (EDAR), deux 
chalands de transport de matériel (CTM) et une 
équipe de reconnaissance de plage (ERP) et une 
section de fusiliers marins du BFM Détroyat avec 
une équipe cynotechnique étaient également 

sur place. Enfin, la manœuvre a inclus un 
détachement de six hélicoptères (trois Gazelles, 
deux Cougars de l'aviation légère de l'armée 
de Terre et un Puma de l'armée de l'Air et de 
l'Espace).

INTÉROPÉRABILITÉ
Construit avec l'objectif d'une montée en 
puissance sur toute la semaine, cet exercice a 
permis de renforcer l'interopérabilité entre les 
participants et d'éprouver les procédures. 
L'ATG français a d'abord profité d'une journée 
en amont de l'exercice, le 12 octobre, pour 
finaliser la bonne intégration de l'ensemble de 

ses unités, fraîchement agrégées. Profitant de 
conditions météorologiques propices, il a réalisé 
un entraînement de débarquement incluant 
une séquence complète sur la plage d'El Retin. 
Ainsi, des forces du PHA ont été projetées vers la 
terre : une section de fusiliers marins (SFM) par 
hélicoptère Puma pour sécuriser la plage, une 
ERP en zodiac, un peloton de reconnaissance, 
d'intervention et d'investigation (PRI) par 
hélicoptère Cougar puis le groupement tactique 
embarqué (GTE) et ses véhicules à bord des 
engins de la flottille amphibie. 

Une section de fusiliers espagnols a enfin été 
embarquée lors de l'escale du bâtiment à Rota 
au cours du week-end qui a précédé le début 
d'exercice.

DÉPLOIEMENT TACTIQUE
Ensuite, le LIVEX, nom donné à la seconde phase 
de déploiement tactique, a débuté le 16 octobre, 
après une dernière réunion de coordination à 
Rota sur le porte-aéronefs espagnol Juan Carlos I, 
bâtiment accueillant le commandant pour 
l'ensemble des moyens en mer et à terre. Le 
PHA français a pris part à la manœuvre globale 
européenne pour un assaut amphibie avec la 

projection en zodiac d'une section de fusiliers 
marins pour reconnaître et sécuriser la plage 
de Chorillo appuyé par un hélicoptère Gazelle, 
déploiement de la batellerie amphibie chargée 
des véhicules et soldats français et espagnols, 
raids des fusiliers marins en hélicoptère Puma 
pour mener des infiltrations à terre.
Malgré des conditions climatiques difficiles, 
l'exercice s'est poursuivi le lendemain (17 
octobre), en présence du Haut Représentant de 
l'Union européenne, Joseph Borell Fontelles, sur 
la thématique du recueil de renseignement et du 
déploiement de forces avancées. 
Ainsi, un groupe spécialisé de fusiliers marins 
a été mis à terre dans la nuit pour réaliser une 
marche d'infiltration et récolter des informations 
indispensables au débarquement des troupes. 
Dans le même temps, une démonstration de 
force dissuasive a été réalisée sur la plage de 
Chorillo avec l'emploi de moyens nautiques et 
aériens. 

NOUVELLES MENACES
Le lendemain (mercredi 18 octobre), l'équipe de 
reconnaissance était relevée par deux sections 
au moyen d'hélicoptères Cougar. Ce dispositif 
a été fictivement pris d'assaut par des drones 
larguant des charges explosives, causant ainsi 
d'importants dommages à la section française, 
remplacée dans la nuit par une seconde section 
issue du GTE. L'objectif de cette phase visait à 
faire face à de nouvelles menaces, plus agiles, 
et de tester les capacités de résilience et 
d'adaptation des unités.
Enfin le 19 octobre, dernier jour de participation 
du Tonnerre à l'exercice, a été marqué par 
l'entrée d'un nouveau régiment sur le théâtre de 
l'exercice pour sécuriser la zone littorale. Le 1er 
régiment étranger de génie (1er REG), composé 
de plus de 300 hommes, a intégré le groupement 
tactique interarmées espagnol. Les soldats du 
1er REG ont pu perfectionner leurs procédures 
d'appui à la mobilité aux côtés du bataillon 
Albuera, du 49ème régiment d'infanterie de 
Tenerife et d'autres unités de différents pays 
européens. 
MILEX 23 marque une avancée vers le 
développement d'une capacité de déploiement 
rapide en Europe mais également au-delà de ses 
frontières. Cet exercice constitue une nouvelle 
étape dans la capacité de l'UE à affronter les 
crises et menaces actuelles et marque une 
étape importante dans l'agenda de la Boussole 
Stratégique Européenne qui vise une capacité de 
déploiement de 5 000 hommes. 
La participation de 9 nations à ce premier 
exercice exclusivement sous commandement 
UE souligne la dynamique d'élaboration 
d'une culture stratégique commune. D'autres 
exercices LIVEX sont prévus dans les prochaines 
années par l'UE avec pour objectif de maintenir 
la capacité à protéger ses citoyens et contribuer 
à la sécurité mondiale. •

Photo Marine nationale.
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Sécurité des loisirs nautiques 2023

Cérémonie

Le bilan de la saison estivale en Méditerranée 

La compagnie de marins-pompiers se souvient de la tragédie de Marseille

Le mardi 24 octobre, le vice-amiral d'escadre Gilles 
Boidevezi, préfet maritime de la Méditerranée, a présenté, 
accompagné du directeur-adjoint du Centre Régional 
Opérationnel de Surveillance et de Sauvetage en mer de 
Méditerranée (CROSS Med), le bilan de la saison estivale 
2023.  

A près la forte croissance 
du nombre d'interventions 
entre 2020 et 2022, 

l'activité de 2023 décroît légèrement 
(moins 7%) tout en se maintenant à 
un niveau bien supérieur à la fin des 
années 2010. Le plateau confirme 
la tendance endémique entrevue 
ces quatre dernières années sur 
notre façade. Les principales causes 
de ce nombre élevé d'opérations 
sont bien connues : fréquentation 
accrue, inexpérience, impréparation 
et comportements irresponsables. 
Outre la nature des usagers de la 
mer qui a énormément évoluée 
ces dernières années, le volume de 
pratiquants s'est fortement densifié 
dans la bande des 2-3 nautiques. 

RÉGULER LES USAGES
Ainsi, même si la mer reste un 
espace de liberté, il est nécessaire 
de réguler les usages dans cette 
zone afin de faire cohabiter au mieux 
l'ensemble des activités, au regard 
du nombre croissant d'usagers 
dans un espace contraint et de la 
diversification des pratiques.
Cette saison, le nombre d'opérations 
reste élevé mais la légère baisse 
constatée est encourageante 
et valide les efforts entrepris  : 
Sensibilisation et prévention accrues 
des usagers de la mer par le biais de 
multiples vecteurs (communication, 
implication des acteurs publics et 

privés, pédagogie par les unités en 
mer, etc.). Cela s'est aussi traduit par 
le maintien d'un dispositif important 
de présence des unités en mer. 
Cette année, le choix a privilégié 
une présence continue et agile. 
Cela s'est avéré efficace, comme en 
témoignent la baisse des infractions 
au regard du nombre de contrôles 
conduits. La préfecture a également 
porté une attention renforcée sur les 
pratiques mettant en danger la vie 
des usagers (contrôles de vitesse, 
respect des zones de navigation, 
etc.). La présence constante des 
unités a eu un effet dissuasif et s'est 
illustrée par 15 900 contrôles (+8%) 
pour 2 476 infractions constatées 
(-16%).
Dans la perspective de la saison 
2024, la préfecture maritime 
poursuit cette politique volontariste. 
Cela concerne la sensibilisation 
grâce à une campagne médiatique 
de sécurité des loisirs nautiques. 
Cela passera par une prévention et 
répression avec l'effort de présence 
des unités de contrôle maintenu à un 
niveau élevé afin de capitaliser sur 
les chiffres encourageants de cette 
année et l'adaptation du dispositif 
permettant de mieux cibler les zones 
à risque sera réitérée. Enfin, elle 
prendra en compte l'évolution de la 
réglementation visant à accroître la 
sécurité en mer, et conduite en lien 
avec l'échelon central. •

Documents : Préfecture maritime.

Le 27 octobre, la compagnie de marins-pompiers de Toulon, a commémoré 
le détachement déployé lors de l'incendie des Nouvelles Galeries à Marseille, 
le 28 octobre 1938. 

P résidée par le vice-amiral d'escadre 
Gilles Boidevezi, commandant la 
zone et l'arrondissement maritimes 

Méditerranée et en présence du capitaine de 
vaisseau Sébastien Rosier, commandant la 
base navale de Toulon, cette cérémonie a été 
l'occasion de rappeler l'engagement historique 

des marins du feu de Toulon, il y a 85 ans, sur un 
sinistre qui fut l'une des plus grandes tragédies 
du 20ème siècle pour la ville de Marseille. Leur 
intervention majeure a permis de maîtriser un 
incendie dévastateur au lourd bilan, mais a été, 
aussi, à l'origine de la création du Bataillon de 
marins-pompiers de Marseille.

73 MORTS ET 200 VICTIMES
Les marins-pompiers de Toulon sont appelés 
à la rescousse et constituent rapidement un 
détachement de 31 officiers mariniers, quartiers-
maîtres et matelots, équipés de moyens de 
secours spéciaux. Leur engagement et l'appui 
de leurs bateaux-pompes sont décisifs et 
permettent de maîtriser l’incendie.
Cette catastrophe va avoir de nombreuses 
conséquences. Tout d'abord, la démission de ses 
fonctions du maire, la mise sous tutelle de la ville, 
la dissolution du Corps municipal des sapeurs-

pompiers de Marseille et surtout la création, 
le 29 juillet 1939, d’un bataillon militaire de 
marins-pompiers (BMPM) pour protéger la ville. 
L'action majeure des marins-pompiers de Toulon 
a permis de maîtriser un incendie dévastateur 
au lourd bilan. Et, c'est aussi à la suite de leur 
intervention qu’est né le Bataillon de marins-
pompiers de Marseille.
Malgré tout, ce fut l’une des plus grandes 
tragédies du 20ème siècle pour Marseille, avec 
un terrible bilan de 73 morts et 200 victimes. •



Exercice EXOCET
Un exercice majeur en Méditerranée occidentale

Dès maintenant, la Marine se prépare au combat de haute intensité.

Du 16 au 20 octobre, l'exercice inter-
organique et interalliés majeur 
EXOCET 23 a réuni en Méditerranée 

occidentale de nombreux bâtiments français et 
étrangers.
Ainsi, six bâtiments de surface français et 
italiens avec la frégate de défense aérienne 
(FDA) Chevalier Paul, la frégate italienne Caio 
Dulio, la frégate multi-missions (FREMM) 
à capacité de défense aérienne renforcée 
Lorraine, la FREMM Provence, la frégate de type 
La Fayette (FLF) et le patrouilleur de haute-mer 
(PHM) Commandant Birot. Il y avait également 
deux sous-marins nucléaires d'attaque (SNA) 
français et quatre hélicoptères Panther et 
Caïman Marine. Par ailleurs, un E2-C HAWKEYE 
ainsi que plusieurs avions de patrouille maritime 
français et américains étaient également 
engagés.
Organisée par la division Entraînement de 
la Force d'action navale (FAN), cette édition 

d'EXOCET a poussé jusqu'au bout le réalisme 
du combat entre deux forces navales sous 
menace sous-marine, en coopération avec les 
SNA français. Les unités se sont opposées dans 
un combat total où les prises d'initiatives ont été 
encouragées pour simuler de façon réaliste un 
conflit de haute intensité sur un théâtre étendu. 
Les marins impliqués ont ainsi développé leur 
sens tactique, la maîtrise des équipements et 
leur réactivité face à l'imprévu.
«  EXOCET a contribué à développer l'audace 
et l'agilité des équipages en les entraînant 
à toutes les éventualités, préparant chaque 
combattant à sortir des schémas connus 
dans un contexte d'engagement multi-luttes. 
Cet exercice s'inscrit ainsi dans la démarche 
POLARIS, qui consiste à préparer les unités de 
la Marine au combat de haute intensité de la 
façon la plus réaliste possible », conclut, avec 
satisfaction, le ministère des Armées.•

Photos Marine nationale.
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Ollioules

Croix-Rouge

Le Département réalise des travaux sur la RD N8

La formation pratique des apprenants en travail social

Depuis le 30 octobre, les travaux sur la RD N8 et l'aménagement d'un trottoir 
à l'entrée des gorges d'Ollioules se réalisent principalement le jour et sont 
programmés pour une durée de 4 mois.   

P our plus de confort et de sécurité au 
bénéfice des usagers de la route et 
notamment des piétons, le Département 

effectue la requalification de la RD N8 avec, la 
réalisation d’un trottoir entre le carrefour d’entrée 
des gorges et le club canin. Les travaux sont 
financés par le Département pour un montant 
TTC de 730 000€ dont une participation de la 
commune d’Ollioules de 150 000€. La réalisation 
est confiée à l'entreprise SVCR.

SÉCURITÉ DES CYCLISTES
Dans ce projet, la chaussée est recalibrée à 6,20 m 
afin de permettre une largeur de trottoir d’1,40 m 

minimum. Un accotement ocre est aménagé 
dans le sens montant, sur le reliquat de largeur 
de chaussée du côté de la Reppe afin de faciliter 
le déplacement en sécurité des cyclistes. 
En accord avec la DREAL, le trottoir sera enrobé 
clair sur la totalité de l’itinéraire afin de conserver 
l’aspect naturel du site des gorges. 
Ces travaux ont pour objectifs d'améliorer la 
sécurité et le confort des piétons et des cyclistes 
et de pérenniser la structure de la chaussée.
Des panneaux d’informations sont implantés 
de part et d’autre du chantier. Face au trafic 
important sur la RD N8, une attention particulière 
sur le balisage et la gestion de la circulation est 

prise en compte. La circulation est maintenue 
dans les deux sens durant toute la durée du 
chantier, avec un alternat par feux tricolores et/ou 
manuel suivant les besoins. Durant ces phases, 
la mise en place de feux dits « intelligents » est 
privilégiée (déclenchement des feux en phase 
vert ou rouge en fonction du trafic). Les feux de 
chantier ne sont pas activés avant 8 h 30 pour 
fluidifier le trafic de début de matinée. 
Le réseau de transport régional ZOU, concerné 
par le chantier a été informé des risques de 
perturbations.

Le Département invite les usagers à la plus 
grande prudence à l'approche du chantier ainsi 
qu’au respect de la signalisation en place, pour 
leur propre sécurité et celle des travailleurs. •

À NOTER... 
Pour plus d’informations sur les conditions 
de circulation sur le réseau routier 
départemental, consultez le site :
www.var.fr/routes/info-route

Le Conseil départemental soutient l’Institut de formation Croix-Rouge 
Compétence à Ollioules et s’est engagé, par la signature d’une Convention 
cadre le 20 octobre, d’une durée de 3 ans renouvelable, dans la mise en 
place formalisée d’un dispositif qualifiant. 

L a signature de cette convention 
cadre a pour objectif d’officialiser 
l’engagement mutuel entre la Croix-

Rouge Compétence et le Conseil départemental, 
dans l’accompagnement de professionnels 
en proposant des coopérations pédagogiques, 
comme le précise l’article 4.
Elle pose les exigences en termes d’accueil 
et d’accompagnement du travailleur social 
en formation et en alternance sur son terrain 
professionnel (stage pour la formation initiale, 
formation continue, apprentissage). 
Cette exigence se concrétise par la signature 
d’une convention de partenariat, entre 
l’établissement de formation et le site qualifiant, 
qui implique l’engagement des deux parties dans 

le dispositif de formation par alternance.
La formation pratique participe à l'acquisition 
des compétences au même titre que la 
formation théorique. L'alternance constitue un 
des principes fondamentaux des formations 
en travail social. Elle suppose que le “lieu de 
stage” ou s'effectue la formation pratique des 
apprenants en formation initiale ou le “terrain 
employeur” (pour les apprentis) soit un site 
qualifiant d'acquisition des compétences. 
Ainsi, le site qualifiant constitue un espace 
de formation en sa qualité de lieu d’accueil, 
d’accompagnement, de production de 
compétences et d’évaluation dans les métiers 
du social : éducateurs spécialisés, moniteurs-
éducateurs, assistants de service social et 

accompagnants éducatif et social, éducateurs 
jeunes enfants. Le Département accueille depuis 
plusieurs années des travailleurs sociaux en 
formation au sein de ses services sur l’ensemble 
du territoire varois. Il est un acteur majeur de la 
formation. •

EN PRÉSENCE DE : 
Jean-Louis MASSON, président du 
Département,
Lætitia QUILICI, vice-présidente du 
Département, élue du canton d’Ollioules,
Lydie ONTENIENTE-DEROIN, présidente de 
la commission Insertion,
Philippe ARCAMONE, président Paca et 
Corse de la Croix-Rouge française,
Antoine BRUNO, directeur d'établissement 
Croix-Rouge Compétence (Ollioules),
Christine HOUVET, directrice régionale 
Croix-Rouge Compétence Paca et Corse,
Robert BENEVENTI, conseiller départemental 
(canton d’Ollioules).
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Toulon Défense Event, un salon dédié
à l'emploi dans les Armées

Premier département militaire, le Var était forcément l'endroit 
idéal pour organiser le salon Toulon Défense Event, dédié à 
l'emploi dans les Armées. 

P remier département militaire de France, 
avec 31 000 personnels de la Défense, 
61 000 avec leurs familles, 617 

entreprises fournisseurs directs du ministère des 
Armées, le Var compte surtout le premier port 
militaire de Méditerranée avec Toulon.
Dédié à l'emploi dans les Armées (Armée de terre, 
Marine nationale, Armée de l'Air et de l'Espace, 
Gendarmerie nationale), dans la sécurité 
publique (Polices nationale et municipale) et 
dans le secteur civil de la défense, ce rendez-
vous est unique en son genre dans la région Sud.

DES POSTES DANS TOUTE LA FRANCE
Organisé le 27 octobre au Palais des Sports 
de Toulon, il proposait des centaines d'offres 
d'emplois à des personnes en recherche 
d'emploi ou d'un nouvel horizon puisque des 
postes existaient dans toute la France.
Également manœuvre grandeur nature, le public 
a assisté à la présentation de véhicules, de 
matériels particuliers, de démonstrations des 
unités d'intervention de la gendarmerie et de la 
police (cynophiles, police scientifique, etc.).
Lors de ce salon, les visiteurs ont pu se renseigner 
auprès des autres personnels présents (sapeurs-
pompiers, Conseil départemental, DGA, secteur 
aéronautique, Garde nationale, etc.).

L’organisation de ce salon revenait à une 
initiative de Pôle emploi et de son directeur 
départemental, en partenariat et avec le soutien 
de nombreux partenaires.
À l’issue de la journée, les intervenants 
affichaient une réelle satisfaction par la 
qualité des échanges avec le public. Parmi les 
visiteurs, certains sont repartis avec toutes les 
informations qui leur permettent de donner un 
nouvel élan à leur carrière.

PÔLE MILITAIRE RECONNU
En effet, le Var est un pôle militaire reconnu, avec 
trois bases aériennes, dont le Roissy militaire à 
Istres, Toulon et deux hôpitaux militaires. 
Comme le signale François de Canson, vice-
président de la Région Sud  : «  Ici en région 
Sud, nous nous sommes mis en ordre de 
marche. Nous sommes la première région à 
signer une convention avec le ministère des 
Armées car notre volonté est d'accompagner 
les différentes composantes des Armées. Ainsi, 
une lettre d'intention a été signée lors de la 
venue du ministre des Armées, sur la Base 
Aérienne d'Istres. Cette convention se traduit 
par 4 milliards d'investissements pour les 
infrastructures militaires sur le territoire régional 
dont plus de 2,6 milliards pour le Var ». •

Texte et photos Nicolas TUDORT.



SANTONS
Foire aux 

Du 17 nov. au 17 déc. 2023
SALLE LE LAVOIR

Inauguration 

DIMANCHE 

19 NOVEMBRE 
À 11 H

avec danses 
en costumes  

et musique !

Inscriptions : 06 19 30 93 58
www.lavalette83.fr

Par la Respelido Valetenco
Du lundi au vendredi de 14 h à 18 h  
Samedi et dimanche de 10 h à 18 h
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Visite préfectorale

La gendarmerie du Var honore la mémoire des soldats morts pour la France

Le préfet du Var découvre les « Écoles du Futur »

À l'occasion de la Toussaint, une cérémonie à la mémoire des soldats morts 
pour la Patrie s'est tenue le 1er novembre dans de nombreuses communes 
du Var (La Valette-du-Var, Hyères, Pierrefeu-du-Var, notamment).  

À La Valette-du-Var, élus, représentants 
des associations patriotiques et 
mémorielles, autorités civiles et 

militaires, porte-drapeaux, étaient présents pour 
ce moment solennel dédié à la mémoire et à 
l'hommage.
Dépôts de gerbes, discours et recueillement 
ont rythmé cette commémoration. À La Valette, 
un temps de recueillement a été également 
respecté devant la tombe du gendarme Duchatel 
qui a donné son nom à la caserne du groupement 

de gendarmerie du Var située à La Valette. Par 
ailleurs, dans le cadre de son action nationale, 
le Souvenir Français était présent devant les 
entrées du cimetière pour sa quête annuelle.
Enfin, à Hyères, en complément du piquet 
d'honneur, un peloton des cadets de la 
gendarmerie du Var et leurs encadrants 
dont Nicolas Moulin, en charge de la réserve 
opérationnelle, étaient également présents. •

Nicolas TUDORT - Photos PRESSE AGENCE
et Souvenir Français.

Le 27 octobre, Philippe Mahé, préfet du Var, a rencontré Thierry Albertini, le 
premier magistrat et son équipe municipale afin d'échanger sur les dossiers 
et les projets de la commune, notamment la construction des « Écoles du 
Futur ». 

A près un temps d’échange avec le 
maire et l'équipe municipale,  cette 
visite a permis au représentant de 

l’État de prendre connaissance du grand projet 
de la reconstruction des nouvelles écoles, 
une réalisation labellisée Bâtiments Durables 
Méditerranéens.
Quelques semaines après son arrivée dans le Var, 
le préfet Philippe Mahé avait exprimé son souhait 
de venir à La Valette-du-Var pour rencontrer 
Thierry Albertini, le premier magistrat et les élus.
En découvrant la cité à pied, le préfet a 
apprécié la qualité de vie de la commune. Au 
cours de cette déambulation, il a échangé sur 
les caractéristiques de la ville et s'est montré 
très intéressé par les grands projets menés 

par la Municipalité. Ainsi, lors de cette visite, 
Philippe Mahé a visité les Écoles du Futur où il a 
constaté l'ampleur de la réalisation et la qualité 
environnementale de ce projet.
De retour à l'Hôtel de Ville, le préfet et les élus ont 
abordé de nombreux sujets, portant notamment 
sur la sécurité, le logement, les aides de l’État et 
des diverses institutions et les projets en cours.
À l'issue de cette rencontre, le représentant 
de l’État a félicité l'équipe municipale pour la 
bonne gestion financière de la ville. Il a confié 
être impressionné par la passion qui anime les 
élus et leur volonté de tout mettre en œuvre pour 
améliorer au quotidien le cadre de vie de leurs 
administrés. •

Photo PRESSE AGENCE.
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La Cave des vignerons londais
vous o�re une remise exceptionnelle

de 10% sur les achats 
le vendredi 8 décembre !Coffrets

à partir
de 25€ Cave des Vignerons Londais

363 avenue albert roux / la londe-les-maures
tél. 04 94 00 11 23

La Garde
Philippe Granarolo : « L'ADN du chaos,

c'est une fiction apocalyptique » !
Attention ! Le nouveau livre « L'ADN du chaos », écrit par Philippe 
Granarolo n'est pas un roman de science-fiction car tout ce qui 
est décrit dedans est en train d'arriver  ! Toute ressemblance 
avec des personnes et des situations actuelles ne seraient donc 
pas que pure coïncidence ! 

O n connaît bien l'auteur de livre 
philosophique. Moins ses qualités de 
romancier. Et, pourtant  ! Philosophe 

de formation, agrégé et Docteur d’État ès-
Lettre, Philippe Granarolo a publié à ce jour une 
quinzaine d'ouvrages philosophiques dont une 
majorité consacrée à Friedrich Nietzche, dont 
il est un spécialiste unanimement reconnu en 
France. 

MONTÉE DU WOKISME
Pourtant, c'est la première fois qu'il écrit un 
roman, « L'ADN du chaos ». Un livre qui est le 
premier d'une trilogie intitulée «  La grande 

extinction ». D'ailleurs, les tomes 2 et 3 sont en 
cours d'écriture. 
« Leur intrigue se déroule entre 2025 et 2050. 
Ce premier tome décrit la façon dont des 
organisations suprémacistes américaines 
et européennes, enragées par la montée en 
puissance du wokisme, décident de prêter main 
forte au terrifiant projet du milliardaire américain 
Gérald Stevens  », raconte l'auteur qui s'est 
inspiré de faits réels pour écrire son roman.
Philippe Granarolo ajoute  : «  L'ADN du chaos 
décrit les étapes des conflits qui pourraient 
ravager la planète entre 2025 et 2033. Librement 
inspiré du milliardaire Jeffrey Epstein mort en 

prison en 2019, dans le livre le personnage 
principal Gérald Stevens a donc consolidé sa 
fortune en faisant chanter des grands de ce 
monde qu'il a filmé avec de très jeunes filles. 
Depuis ses bureaux de Boston, il charge les 
trois centres de recherches qu'il sponsorise 
de collaborer à son projet fou. Une course de 
vitesse s'engage entre les laboratoires des trois 
généticiens, rivaux autant qu'alliés. Un projet qui 
consiste à mettre au point un virus sélectif propre 
à éliminer la plus grande partie de l'humanité » !

FAITS RÉELS
« Presque tous les personnages de mon roman 

sont inspirés par des 
individus réels. Est-ce que 
je manque d'imagination  ? 
Est-ce que j'aurais dû 
continuer à écrire des textes 
philosophiques et m'abstenir 
de me lancer dans 
l'écriture romanesque  ? 
Je ne crois pas  ! Selon 
Gaston Bachelard, éminent 
spécialiste de la question, 
l'imagination est moins 
la faculté de créer des 
images que de la faculté 
de déformer les images. Si 
Bachelard a raison, alors 
je peux prétendre avoir 
une certaine imagination  », 
assure l'écrivain.
Dans ce roman, le 
philosophe aborde en sous-
texte des thèmes qui lui 
sont chers. Ceux qui ont lu 
ses écrits philosophiques ou 
visionné ses conférences sur 

YouTube vont donc retrouver dans cet ouvrage 
ses thématiques privilégiées  : les menaces du 
transhumanisme, la puissance des réseaux 
sociaux, le pouvoir des complotismes, l'empire 
des Fake News (fausses nouvelles), les dangers 
de l'Intelligence Artificielle. 
Bref, autant de terribles maux qui caractérisent 
déjà nos sociétés contemporaines et qui n'ont 
rien de futuristes. En fait, la seule crainte que le 
public peut redouter, c'est qu'ils se développent 
encore beaucoup plus qu'actuellement.
« En refermant l'ouvrage, le lecteur implorera le 
destin afin que la réalité ne rejoigne jamais cette 
fiction apocalyptique », espère, sans trop y croire, 
l'auteur varois ! •

Photo PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
La fiction de Philippe Granarolo est disponible 
sur Amazon en version e-book et en version 
papier sur Amazon KDP au prix de 14, 90€.
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Le Pradet

Une nouvelle campagne contre la Caulerpa taxifolia 
La stratégie communale de lutte contre l'algue invasive Caulerpa taxifolia 
dans la baie de la Garonne s'est poursuivie cette année du 23 au 26 octobre.   

H ervé Stassinos, le maire, a procédé au 
lancement de cette édition 2023 dans 
les locaux du Centre de plongée des 

Oursinières.
La Ville du Pradet, à l'origine de cette initiative 
de préservation de notre écosystème marin, a 
rassemblé autour d'elle, les associations (Telo 
Sub, Naturoscope) et le Centre de Plongée du 

Pradet ainsi que le Parc national de Port-Cros 
et de nombreux partenaires. « Cela fait plus de 
vingt ans que la commune se mobilise pour 
éviter la prolifération de cette algue qui appauvri 
l'écosystème méditerranéen et notamment 
nos herbiers de posidonie. Avec mon équipe, 
nous sommes fiers de poursuivre cette action 
depuis 10 ans. Maintenant, la baie de la 

Garonne présente une diversité et une richesse 
incroyable », s'est félicité Hervé Stassinos.

BIODIVERSITÉ
Lors de cette campagne, les plongées ont été 
très nombreuses, à partir du port des Oursinières, 
dans la baie de la Garonne, pour rechercher 
d'éventuelles traces de Caulerpa taxifolia et 
recenser la biodiversité, très riche dans cette 
partie du littoral. 
De leurs côtés, Marion Georges du Naturoscope 

et Eric Pironneau de l'association Telo Sub, 
coordinateurs de l'opération, ont souligné : 
« Malgré la météo plutôt défavorable pour cette 
campagne 2023, la participation, l'intérêt et la 
motivation des plongeurs ont dépassé toutes nos 
espérances et même battu des records avec 18 
bénévoles sur une demi-journée. Au total, une 
trentaine de personnes a répondu favorablement 
à cette campagne 2023, en réalisant une 
centaine de plongées. Un grand merci à eux » ! 
À l'heure du bilan, on constate une absence de 
Caulerpa taxifolia dans la zone d'étude, c'est à 
dire dans la baie de la Garonne jusqu'à 20 m de 
profondeur. Toutefois, 4 tâches ont été repérées 
en bordure de cette zone où la profondeur est 
supérieure à 20 mètres. Pour les spécialistes et 
les élus, cela démontre qu'il ne faut pas relâcher 
les efforts et rester vigilants. •

Photo PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
Si vous constatez la présence de Caulerpa 
taxifolia dans le milieu marin, surtout ne 
la touchez pas et contactez le service 
environnement de la Ville (04 94 08 69 64) ou 
le Parc national de Port-Cros (04 94 12 82 30) 
en précisant son emplacement.
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La Cave des vignerons londais
vous o�re une remise exceptionnelle

de 10% sur les achats 
le vendredi 8 décembre !Coffrets

à partir
de 25€ Cave des Vignerons Londais

363 avenue albert roux / la londe-les-maures
tél. 04 94 00 11 23

Hyères
« Le rugby permet aux enfants de devenir des hommes »

Le 28 octobre, le club-house du stade André Véran a été baptisé 
« Espace André Poujade », en hommage au doyen des licenciés 
de la Fédération Française de Rugby, qui a rejoint le Rugby Club 
Hyérois en 1954, devenant sa figure emblématique.

À cette occasion, une salle Christophe 
Dominici était également inaugurée, 
en hommage à ce célèbre joueur 

international de rugby, tragiquement disparu.
Le club-house, c'est 870m2 sur deux plateaux, 
magnifiquement situés pour regarder les matchs 
de rugby, avec au rez-de-chaussée une grande 
salle de musculation, des sanitaires, bref, tout ce 
qu'il faut à un grand club de rugby. Un bel espace 
pour les 531 licenciés.

UN CENTRE DE FORMATION
S'adressant aux anciens, Jean-Pierre Giran, 
maire de Hyères, a rappelé : « Le rugby, c'est une 
grande famille ».
Il ajoutait : « C'est parce que nous croyons dans 
le club, que nous croyons en son avenir. La Ville 
a mis en place des conditions d'entraînement et 
de cadre de vie très positives pour les joueurs 
de l'équipe première qui réunit, non pas 15 
joueurs mais c'est 15 multiplié par trois, soit 
45 joueurs. Cela fait du monde ! Notre ambition, 
c'est de développer un centre de formation. 

Le club y travaille avec la Région Sud ». Enfin, 
le maire a expliqué le choix du nom d'André 
Poujade : « André Poujade était un homme tout 
à fait particulier qui nous a quittés à l'âge de 97 
ans. Il a passé 62 ans au club, ce qui en faisait 
le licencié le plus ancien de la fédération. Il est 
passé par tous les postes  : joueur, entraîneur, 
recruteur, arbitre, secrétaire et supporter ».
Amateur du ballon ovale, Stéphane Rambaud, 
député du Var, a rendu hommage à André 
Poujade : « Il a eu un parcours militaire et sportif 
exceptionnel. On ne peut être qu'admiratif 
devant une personne de cette trempe ».

SOUTIEN DU DÉPARTEMENT ET DE LA RÉGION
Puis, sur le plan sportif, Jean-Louis Masson, 
président du Département, a rappelé que la 
Flamme Olympique passera à Hyères : « Je me 
suis battu pour cela car Hyères c'est un bijou 
avec ses activités nautiques. Il était impossible 
de ne pas profiter de cette ville magnifique pour 
faire rayonner Hyères et le Var. Dès mon élection, 
on a évoqué ce partenariat entre la Ville et le 

Département. On essaye de joueur gagnant-
gagnant car la Ville a le soutien du Département. 
Peut-être que les jeunes de l'équipe de rugby 
armeront plus tard l'équipe du RCT ».
Et, il a rappelé : « Le rugby permet aux enfants de 
devenir des hommes et aux hommes de rester 
des enfants ».
De son côté, le président du RCHCC, a lancé  : 
« C'est notre club, alors faites-le vivre ! Ce club-
house va permettre d'améliorer les conditions 
d'accueil de nos joueurs, de nos partenaires et 
de nos supporters » ! •

Yves BOYER – Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
En présence de :
Hubert FALCO, ancien ministre,
Stéphane RAMBAUD, député de la 3ème 
circonscription du Var,
Jean-Louis MASSON, président du 
Département,
Jean-Pierre GIRAN, président de la 
Métropole TPM, maire de Hyères,
Hervé STASSINOS, maire du Pradet,
Arnaud LATIL, maire de Carqueiranne,
André GARON, maire de Solliès-Pont,
Francis ROUX, premier adjoint délégué aux 
associations et aux sports,
Lucienne ROQUES, présidente du CDOS 
du Var,
Patrice TEISSERRE, président du RCHCC,

Lucien AIMAR, vainqueur du Tour de France 
1966,
et les familles d'André POUJADE et de 
Christophe DOMINICI.

André Poujade, titulaire
de la médaille militaire

Le major (er) André Poujade, major 
(er), membre fondateur de l'amicale 
des anciens du 403ème et 405ème, 

ancien combattant d'Algérie, où il a 
effectué deux séjours, est décédé en 2022. 
Moniteur de sport à l’école militaire, il 
a été affecté au 31ème RI, à l’école des 
cadres de Saint-Maixent, détaché à la base 
militaire de Cherbourg, au 141ème RIA puis 
aux 403ème et 405ème.
De retour au 405ème, avant de rejoindre le 
403ème en août 1963, il relance le club de 
rugby de Saint-Dizier et rejoint le 405ème 
quelques mois plus tard.
Titulaire de la médaille militaire, de la 
croix du combattant volontaire, de la 
médaille commémorative du maintien de 
l'ordre en AFN et de la médaille d'argent 
de l'artillerie, il était membre du Conseil 
d'administration de l'amicale jusqu'en 
2018. Lors de la commémoration du 
40ème anniversaire, il avait déposé la 
gerbe en mémoire aux artilleurs disparus.

YB.
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La Cave des vignerons londais
vous o�re une remise exceptionnelle

de 10% sur les achats 
le vendredi 8 décembre !Coffrets

à partir
de 25€ Cave des Vignerons Londais

363 avenue albert roux / la londe-les-maures
tél. 04 94 00 11 23

La Farlède
La Ville renouvelle son dispositif de mutuelle communale

Le 9 novembre, Yves Palmieri, le maire, a signé une nouvelle 
convention avec la mutuelle JUST, représentée par Nathanaël 
Gaumeton, responsable de développement.

C ette convention a pour objectif 
de renouveler l’offre de mutuelle 
communale et de la rendre encore plus 

avantageuse pour l’ensemble des Farlédois, 
qu’ils soient jeunes, seniors, commerçants, etc.

DES GARANTIES ADAPTÉES
La Ville, soucieuse de favoriser l’accès aux 
soins de ses habitants, propose depuis 2019 
une mutuelle communale, en partenariat avec 
des organismes de complémentaires santé. Ce 
dispositif permet aux administrés de bénéficier 
de tarifs négociés et de garanties adaptées à 

leurs besoins, sans condition de ressources ni de 
santé. Cette convention s’inscrit dans la volonté 
de la Ville de renforcer son engagement social 
et solidaire, en facilitant l’accès à une protection 
santé de qualité pour tous. Elle témoigne de la 
confiance accordée à la mutuelle JUST, qui a 
su répondre aux critères de sélection de la Ville, 
basés sur la qualité des prestations, le respect 
des valeurs mutualistes et la proximité avec les 
adhérents.
Ainsi, la mutuelle choisie permet d'accéder plus 
facilement à des soins de qualité, de bénéficier 
de tarifs intéressants en termes de cotisations 

par rapport à un contrat classique et de pouvoir 
compter sur plusieurs avantages tels que le 
remboursement de la licence sportive à hauteur 
de 40€ pour chaque ayant droit, d’un accès 
gratuit à la téléconsultation médicale.
Cette mutuelle communale s’adresse aux 
Farlédois mais aussi à toute personne travaillant 
sur la commune.
Les conseillers de la mutuelle JUST peuvent 
fournir une étude personnalisée en rendez-vous 
lors des permanences de proximité dans la 
commune ou par téléphone au 0 809 546 000 

(service gratuit + prix de l’appel) du lundi au 
vendredi de 9h à 17h30 ou bien en rendez-vous 
à distance). •

Photo Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
Horaires des permanences :
Tous les mardis de 14h à 17h au CCAS à la 
mairie de La Farlède.
Tous les vendredis jusqu’au 30 décembre, de 
9h à 12h et de 14h à 17h à l’Espace de La 
Capelle. CCAS : 04.94.27.85.84
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Collobrières

L'Espace France Services s'installe au bureau de poste 
Le 24 octobre à la poste de Collobrières, Philippe Mahé, préfet 
du Var, Christine Amrane, maire de Collobrières et Léa Leger 
Zurfluh, directrice Régionale Exécutive de la Branche Grand 
Public et Numérique de La Poste, ont inauguré l'espace France 
Services.

R egroupant en un même lieu un guichet 
unique de services publics rassemblant 
huit partenaires, le bureau de poste 

Labellisés France Services de Collobrières 
(8 cours Mirabeau) facilite les démarches 
administratives des habitants. Au-delà des 
services de La Poste, les habitants peuvent y 
trouver différents organismes et administrations. 
Les personnes sont accueillies par un agent 
formé. Chaque demande fait l’objet d’une 
réponse précise. Chaque France Services est 
ouverte au moins 5 jours par semaine sur une 
amplitude minimale de 24h hebdomadaires 
avec une présence d'au moins deux personnes 
polyvalentes.

AVANTAGES DE FRANCE SERVICES
Les espaces France Services délivrent une offre 
de proximité et de qualité. En un lieu unique, 
les usagers sont accompagnés par des agents 
dans leurs démarches de la vie quotidienne. 
De l'information à l'accompagnement, sur 
des démarches spécifiques, les France 
Services articulent présence humaine et outils 

numériques. Prime d’activité, allocations 
logement ou familiales, permis de conduire, 
carte grise, France Services accompagne 
les administrés, quel que soit l’endroit où ils 
vivent, en ville ou à la campagne, à moins de 
30 minutes de chez eux. Concrètement, c’est 
en un seul et même endroit où les administrés 
peuvent rencontrer la Caisse d’Allocations 
Familiales (CAF), la Caisse primaire d’assurance 
maladie (CPAM), la Caisse d’assurance retraite 
et de la santé au travail (CARSAT), la Mutualité 
sociale agricole (MSA), Pôle Emploi, La Poste, 
les services des ministères de l’Intérieur, de la 
Justice et de la Direction générale des finances 
publiques (DGFiP).
Dans le Var, 27 structures sont labellisées France 
Services depuis janvier 2020. Le déploiement 
se poursuit, avec l’ouverture le 1er novembre 
du 28ème espace France Services à La Garde. 
En 2024, les villes de Saint-Raphaël et La Croix-
Valmer accueilleront également un espace 
France Services, ce qui permettra un maillage de 
30 espaces sur le territoire varois. •

Photos Alain BLANCHOT.

À NOTER... 
LES CONSEILLERS FRANCE SERVICES 
VOUS ACCOMPAGNENT DANS VOS 
DÉMARCHES :
> « J'ai besoin d'aide pour les impôts »
• Accéder à une information de premier 
niveau en matière de fiscalité des particuliers 
ou de paiement des recettes recouvrées par 
la DGFiP (secteur public local, amendes...) 
• Présenter les principales fonctionnalités du 
site impots.gouv.fr
• Accompagner pour effectuer vos 
démarches en ligne et « papier », pour activer 
l'espace particulier sur le site et utiliser les 
principales fonctionnalités et démarches 
proposées :
> « Je déclare mes revenus »
• Donner une information d'ordre général 

(allocations, services, démarches et 
conditions) 
• Orienter vers l'utilisation du site mon-
enfant.fr, ameli.fr et des applications mobiles 
• Aider pour naviguer sur le site en cas de 
difficulté d'usage numérique (trouver des 
informations relatives au dossier, télé-
procédures, prise de rendez-vous) 
> « J’établis mon permis de conduire ou 
ma carte d’identité »
• Demander ou renouveler un permis de 
conduire 
• Demander ou renouveler un certificat 
d’immatriculation (carte grise) 
• Effectuer la demande de certificat de 
situation administrative (certificat de non-
gage) 
Les espaces France Services dans le Var sur 
www.var.gouv.fr
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Cuers

90 invités de marque au gala des « Ailes de la Reconnaissance »
Le 27 octobre, sur l'aérodrome de Cuers-Pierrefeu, l'association « Les Ailes 
de la Reconnaissance » a organisé une soirée de gala caritative, en présence 
de 90 convives dont de nombreuses personnalités civiles et militaires de 
renom et d'éminents officiers généraux.   

P résidé par Daniel Muraro, ce gala de 
bienfaisance a permis d'exprimer la 
gratitude de l'association auprès de ses 

partenaires et notamment les Kiwanis Toulon île 
d’Or.
«  C'est une association avec laquelle nous 
collaborons pour offrir des vols aux enfants 
atteints de graves maladies. Nous remercions 
les dames présentes, qui, indépendamment 

du Kiwanis Toulon îles d’Or, soutiennent 
financièrement notre association  », a rappelé 
Daniel Muraro.
Il ajoutait  : «  Depuis la création des Ailes de 
la Reconnaissance, nous avons offert 434 
baptêmes de l'air et 1 395 repas aux soignants 
méritants du Var. Ce projet extraordinaire 
n'aurait pu voir le jour sans la générosité de nos 
donateurs et partenaires. Nombre d'entre eux 

étaient présents et c'est grâce à leur soutien 
indéfectible que nous sommes en mesure d'offrir 
ces baptêmes de l'air et repas aux soignants, 
que ce soit dans le passé ou dans les années 
à venir ».
Le président a également salué les propriétaires 
des trois avions, (Général Patrick Féron, Jean 
Bernard Poupart et Pierre Vandenbroucke) 
qui mettent leurs appareils à la disposition 
de l'association, permettant une expérience 
aérienne unique aux soignants.
Après un cocktail convivial et les discours 
traditionnels, le dîner de gala a été servi par les 
bénévoles. Durant la soirée, l'ambiance musicale 
était assurée par Leslie Notarantonio et Fabrice 

di Fanni, talentueux couple de chanteurs. À 
l'issue du repas, les invités ont investi la piste 
de danse et terminé cette magnifique soirée en 
dansant.
Enfin, pris par d'autres obligations, François 
de Canson, maire de La Londe-les-Maures et 
président de Méditerranée Portes des Maures, 
s'était excusé. •

Photo Alain BLANCHOT. 

À NOTER... 
PARMI LES PRESTIGIEUX INVITÉS :
Bernard MOUTTET, maire de Cuers,
Patrick MARTINELLI, maire de Pierrefeu-
du-Var, 
Général (2s) Patrick FERON,
Général (2s) Roger PESSIDOUS, président 
d'honneur des Ailes Brisées,
Capitaine de vaisseau Frédéric BARBE, 
commandant de la BAN d’Hyères, 
René AZIMONT, commandant en second 
de la Brigade de Surveillance Aérienne des 
Douanes de Hyères,
Capitaine (CR) Didier BERGER,
Loïc FARACO, PDG de l’Hyper Leclerc du 
Luc-en-Provence,
Hakim DERKAOUI, président de Cuers 
Entreprendre et PDG de Tissus Price, 
David CARREZ, gérant de Var Organisation, 
Jacques CLOSTERMANN, ancien pilote de 
chasse et fils de Pierre CLOSTERMANN, l'as 
des as de la Seconde Guerre mondiale, 
Dominique PASSEPORT, dirigeante du 
Centre de Formation et du Cabinet de 
Coaching Professionnel (PASSEPORT 
PERFORMANCES), 
Luc ADRIEN, président de l'association 
Castel-Mauboussin, 
Jacques LAURAC, président de l’Association 
de la Zone Civile de Cuers-Pierrefeu,
Jean-Luc BATTISTA, président de 
l'association AERO DEVELOPPEMENT 
INDUSTRIE.



La Londe-les-Maures
Parents et enfants succombent

à la magie de Récréabrick
Les férus des petites briques danoises avaient rendez-vous avec le 4ème Festival 
Récréabrick, les samedi 21 et dimanche 22 octobre, à la salle Yann-Piat.

Durant ces deux jours, de nombreuses 
créations attendaient petits et grands 
lors de cette nouvelle édition du 

Festival Récréabrick.
Parents et enfants ont longuement flâné au 
détour des stands et apprécié les superbes 
réalisations originales en LEGO, exposées sur 
près de 1 000m2.

Un programme chargé attendait les visiteurs 
avec des jeux concours, des défis de 
construction et un espace jeux pour les enfants. 
Bref, de quoi passer un excellent week-end 
près de chez soi !•

Photos Philippe OLIVIER.
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La Londe-les-Maures

Lutins Farceurs, l'aventure originale
de deux sœurs et mamans 

En Laponie, les lutins préparent Noël toute l’année pour que tout 
soit prêt la nuit du 24 décembre. Mais comme tout ne peut se 
faire en Laponie, une partie du travail est délocalisé à La Londe-
les-Maures !

E ntreprise familiale, Lutins Farceurs, c’est 
l'aventure de deux sœurs et mamans 
qui avaient envie de faire rêver petits 

et grands. «  Renommées Flocon et Gribouille, 
nous sommes, depuis trois ans, au service des 
amoureux de Noël pour leur offrir toujours plus 
de magie, à travers des coffrets fait main et 
Made in Europe », racontent Stéphanie (43 ans) 
et Mathilde Richardot (31 ans) qui ont lancé cette 
activité originale durant le confinement. Car, c'est 
bien connu pour ceux qui l'ont affronté, la crise 
sanitaire mène à tout à condition d'en sortir !

FAIRE CONNAITRE LA TRADITION
Stéphanie, qui habite dans le quartier de 
Châteauvert à La Londe-les-Maures, rappelle la 
genèse de l'entreprise : « Durant le confinement, 
j'ai recherché sur Internet comment occuper mes 
trois enfants, Léore, 6 ans, Loane, 12 ans et Louis 
âgé de 13 ans. Et, j'ai trouvé cette activité qui 
existait au...Canada  ! Mon idée était d'apporter 
du rêve et de la magie aux enfants dans cette 
période plutôt triste. Cette tradition des lutins 
nous arrive tout doucement de l'Amérique du 
Nord ».
Ayant l'ambition de faire connaître cette 
tradition, Stéphanie reprend  : «  Chaque année, 
pour récompenser ses lutins, le père Noël leur 
donne quelques semaines de repos. Les Lutins 

Farceurs s’invitent donc, chez certains enfants 
sages pour leurs vacances. Ils arrivent le 1er 
décembre et repartent avec le père Noël dans la 
nuit du 24 décembre. La journée, les lutins sont 
figés. Ils ont besoin de repos après leur année à 
l’atelier. Il ne faut pas trop jouer avec sinon ils 
risquent de perdre leur magie. La nuit, dès que 
les enfants sont endormis, les lutins s’éveillent. 
Ils sont un peu coquins et farceurs et adorent 
faire des bêtises… Ce sont les enfants qui 
découvrent, tous les matins, toujours amusés ou 
surpris, le résultat de leurs activités nocturnes ».
Concrètement, les clients passent leurs 
commandes auprès de Stéphanie qui envoie, 
ensuite, les coffrets à partir du point relais de 
VIVAL, avenue Clemenceau tenu par Tony et 
Virginie, des gens formidables ».
«  Lutins Farceurs, c’est un catalogue d’une 
vingtaine de références pour faire rêver petits 
et grands, depuis mi-novembre et tout au long 
de l’année. Missions, carnet de bons, carte 
d’anniversaire, Journal du Lutin qui Rit sont à 
découvrir sur notre site » conclut la jeune chef 
d'entreprise. •

Photos PRESSE AGENCE.

À NOTER... 
www.lutinsfarceurs.com
Tél. 06 51 39 02 66
contact@lutinsfarceurs.com

Le coffret complet Lutins 
Farceurs
Un coffret parfait pour démarrer. Un lutin ou 
une lutine de chez Lutins Farceurs 100% 
articulé, capable de tenir debout tout seul, 
fait main, fabriqué en Europe.
Un sac de voyage avec quelques 
accessoires.
Une lettre du Père Noël annonçant l’arrivée 
du lutin.
La clé magique qui permet aux êtres 
magiques d’ouvrir les portes des enfants 
sages. Un diplôme de bon gardien de lutin 
par enfant. Un mot d’au revoir du lutin.

Un coffret courrier 100% 
personnalisé
Une lettre du Père Noël annonçant l’arrivée 
de votre lutin. Sept cartes postales pour 
créer le lien avec votre lutin pendant son 
voyage jusqu'à chez vous. Une map avec 
son aimant pour suivre le parcours de votre 
lutin jusqu’à destination.

Une hotte à bêtises
Une hotte à bêtises remplie de farces 
faciles à réaliser durant le séjour de votre 
lutin.
- accessoires pour la mise en place de 
bêtises quotidiennes.
- une notice pour mettre en place les 
bêtises.



La Londe-les-Maures
Halloween, un gros succès !

Le 29 octobre, une grande journée Halloween était proposée au Jardin des Oliviers 
par le Service Jeunesse et l'Espace Jeune de la Ville.

Avec «  le Jardin ensorcelé  » et des 
animations pour enfants (structure 
gonflable, stand photo, activités 

créatives, pêche aux citrouille et jeux pour 
enfants), la journée s'est conclue par le 
spectacle « Les Vampires se réveillent » puis, en 
soirée, avec un DJ set déguisé.
«  Des milliers de personnes, enfants, parents, 

grands-parents étaient au rendez-vous fixé par 
la Municipalité. De 13h à 21h, le Jardin des 
Oliviers a accueilli, dans une superbe ambiance, 
les très nombreux visiteurs. Animations, 
spectacle, le bonheur était sur tous les visages. 
Tous, enfants et parents, attendent déjà la 
prochaine édition avec impatience », se félicite 
François de Canson, le maire. •

Photos Isabelle BENOIT.  
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Le Lavandou

Sous un temps automnal, un grand spectacle à ciel ouvert !
À l'occasion du 12ème Festival de Théâtre de rue, la foule des 
grands jours est venue voir les comédiens, les magiciens, 
les acrobates, comme le chantait si bien le regretté Charles-
Aznavour ! Un rendez-vous d’automne suivi par la fête des lutins 
et un concours d’épouvantails.

L a fin du mois d’octobre a été un grand 
moment de festivités. Sous un beau 
temps automnal, familles, amis, visiteurs 

ont été nombreux à déambuler dans les rues et 
sur les places de la cité des dauphins pour se 
mettre dans les pas des comédiens, des clowns, 
des acrobates et des musiciens qui ont animé 
le 12ème Festival du Théâtre de rue. Comme 
chaque année, durant un week-end de vacances 
de Toussaint, un grand spectacle à ciel ouvert est 
offert par la Ville. Pour cette édition 2023, on a 
compté 14 troupes, venues de toute la France 
et représentant de réels talents au service de 
la comédie, du burlesque, de la drôlerie et de 
la féerie. Dans les pas de Dylan, un crieur de 
rues, le public a suivi une joyeuse farandole 
dans une joie communicative, faites de rires et 
d’applaudissements.

FÊTE DES LUTINS
Et pour terminer le mois d’octobre, c’est aux 
couleurs d’Halloween qu’une fête de lutins 
costumés, là aussi très nombreux, s’est 
retrouvée dans le jardin du Belvédère pour des 
jeux et un énorme goûter. Un après-midi qui s'est 
clôturé par l’annonce des résultats du 3ème 
concours d’épouvantails de manière individuelle 
ou associative. Parmi 10 nouvelles créations 
exposées durant les vacances scolaires dans les 
rues du village, le choix du public s’est porté pour 
le 1er prix sur le périscolaire et le club ados pour 
leur réalisation « La familia riviera ». Un palmarès 
suivi, en second, par « Le jardinier fou », conçu en 
famille avec Sacha, Tess et Malone. •

Texte et photos Francine MARIE.
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Cavalaire-sur-Mer
22 266,69€ récoltés pour la lutte contre le cancer du sein 

Du 7 au 28 octobre, la 6ème édition de l’opération « Octobre Rose », 
organisée par la Ville, a confirmé la très grande générosité des 
Cavalairoises et des Cavalairois.

E n octobre, la Ville s'est donc parée de 
rose, en participant sous la présidence 
de Philippe Leonelli, maire de Cavalaire, 

et de Ghislaine Navarro, adjointe déléguée aux 
affaires sociales, à la campagne de prévention, 
d’information et de sensibilisation contre la 
maladie. Une mobilisation exceptionnelle qui a 
reçu le soutien de nombreux partenaires et des 
commerçants de la ville.
À l'issue de la campagne, le maire a remercié 
tous ceux qui avaient apporté leur pierre à 
l'édifice  : «  Votre soutien financier permettra 
d'améliorer la vie de nombreuses personnes 

touchées par cette maladie et contribuera à 
la recherche et à un traitement toujours plus 
efficace. En cette 6ème édition, nous avons 
battu tous les records en récoltant 22 266,69€ 
et, comme les chèques continuent à arriver, nous 
allons très certainement dépasser cette somme. 
Cet argent sera reversé à La Ligue contre le 
cancer et à l'Institut Pierre et Marie Curie, en 
souvenir de Sonia André, partie beaucoup trop 
tôt et beaucoup trop jeune l'année dernière » !

GÉNÉROSITÉ ET COMPASSION
Auparavant, le premier magistrat  avait rappelé 
les objectifs de cette 6ème campagne : « Octobre 
Rose, c'est l'occasion pour notre population 
de sensibiliser et montrer sa solidarité envers 

celles et ceux qui luttent contre le cancer du 
sein. Cette année encore, vous avez fait preuve 
d'une mobilisation extraordinaire. Cavalairoise 
et Cavalairois, je vous suis donc profondément 
reconnaissant et je constate à quel point 
notre ville est un exemple de générosité, de 
compassion et de bienveillance ».
Depuis 2018, la cité s’engage chaque année 
en mobilisant pendant plusieurs semaines, 
les services municipaux, les associations, les 
commerçants, et les Cavalairois autour d’un 
programme d’animations pour informer et 
récolter des fonds, reversés aux associations 

engagées dans la lutte contre le cancer du 
sein. De nombreuses activités rythment donc 
la mobilisation en faveur de la prévention et de 
la recherche contre le cancer. Pour la deuxième 
année consécutive, les 12 communes du golfe 
de Saint-Tropez se sont réunies le 8 octobre pour 
une marche intercommunale de mobilisation 
contre tous les cancers.
Enfin, cette 6ème édition était parrainée par 
Céline Lucas et Stéphanie Niel qui participaient 
au nom de leur association Cel'aventure au 
Trophée Rose des Sables. En terminant 3ème 
sur le podium général, elles ont raconté leur 
parcours lors de la cérémonie de clôture le 
samedi 28 octobre. •

Photos Alain BLANCHOT.
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Patrick T. - La Crau (5/5)
Patron a l'écoute du client. 
Rapidité d'intervention. Tarifs 
corrects. Professionnalisme 
de l'équipe. Travail soigné et 
chantier rendu propre.
Je la recommande.
(Le 23 juillet 2020).

Jean-Luc G. - Paris (5/5)
Azur Toiture a procédé à la 
réfection de ma toiture sur 
une surface de plus de 100 
m2. Je voudrais souligner le 

professionnalisme de cette 
équipe, du devis à l'exécution. 
Le travail a été excellent et c’est 
si rare pour être noté dans cette 
région. Une réponse rapide, un 
travail de qualité, un chantier 
propre. Une volonté de faire 
d'abord ce qui est bien pour le 
client. Une approche qui crée la 
confiance, des gens à l'écoute 
et flexible, des délais respectés. 
Je ne peux que recommander 
cette entreprise.
Je vais leur confier un autre 
chantier.
(Du 22 juin au 26 juin 2020).

Hélène. E - Paris (5/5)
Equipe sérieuse, à l'écoute, 
travail soigné.
Sérieux, respect des dates, à 
l'écoute, prix correct. Zingueur 
donc pas besoin d'en chercher 
un pour les solins. Travail soigné, 
propre. Je le recommande.
(Du 8 juin au 17 juin 2020).

Philippe.
La Londe-les-Maures (5/5)
Sérieux à l’écoute du client 
avec une super équipe  ! Un 
patron à l’écoute, une équipe 
extrêmement sérieuse et un 
super boulot à la clé.
On ne peut que recommander ! 
Le top !


